

# Jérémie et Lamentations : prophète affligé

David Roper

**CHAPITRES À LIRE :** JÉRÉMIE 1, 3, 6-7, 9, 20, 23, 25-26, 28-29, 31-32, 36-44, 52 ; LAMENTATIONS 1.

## TITRES

Le livre de Jérémie porte le nom de son auteur (Jr 1.1). Ce nom peut signifier plusieurs choses, par exemple : “l’Éternel établi” ou “l’Éternel nomme”.

“Lamentations” est un mot très fort. Imaginez quelqu’un qui pleure de façon inconsolable une disparition définitive. Les “lamentations” en question se rapportent à la destruction de Jérusalem (Lm 1.1 ; 5.22).

## HISTORIQUE

Comme Ésaïe, Jérémie prêchait dans le royaume de Juda au sud alors qu’une puissance étrangère menaçait de détruire Jérusalem et Juda. Contrairement à Ésaïe, Jérémie fut incapable d’empêcher la destruction ou la déportation du peuple en captivité. À l’époque de Jérémie, le cœur du peuple s’était endurci ; Dieu avait perdu patience.

Le ministère de Jérémie fut très long, recouvrant le règne de cinq rois. Son ministère commença aux jours de Josias, une période de réforme. Cependant, la réforme ne dura pas et en dépit des efforts de Jérémie le royaume se dégrada rapidement. Il faut noter tout particulièrement la prophétie de Jérémie selon laquelle la captivité babylonienne durerait 70 ans (25.11 ; 29.10). (Les 70 ans commencèrent lors de la première déportation en 605 av. J.-C., non à la destruction de Jérusalem en 586 av. J.-C.)

Lorsqu’on comprit que la destruction était inévitable, Jérémie encouragea les chefs à se soumettre aux Babyloniens et à accepter le châtement qu’ils méritaient. Ainsi Jérusalem serait épargnée. Puisqu’il transmettait ce genre de message, Jérémie fut appelé un traître.

Plus de renseignements biographiques sont fournis sur la vie de Jérémie que sur aucun autre personnage de l’Ancien Testament, y compris David ; pourtant, la plupart d’entre nous ne connaissent que peu de détails concernant cet homme. Ses écrits, disposés non en ordre chronologique mais de façon à avoir le plus d’impact, sont difficiles à lire. Pour vous aider, les schémas suivants ont été mis en ordre chronologique.

Selon la tradition juive, Jérémie écrivit le livre des Lamentations, ce que confirment des indices trouvés dans le livre. Dans la Septante, Jérémie et les Lamentations ne forment qu’un seul livre.

## SCHÉMAS

### JÉRÉMIE

- I. PENDANT LE RÈGNE DE JOSIAS (1-12)
- II. À UNE ÉPOQUE INDÉTERMINÉE : PROPHÉTIES DANS DES SYMBOLES (13-20)
- III. PENDANT LE RÈGNE DE YOAHAZ (aucune prophétie attribuée spécifiquement à cette période)
- IV. PENDANT LE RÈGNE DE YEHOYAQIM
  - A. Début du règne : procès de Jérémie (26)
  - B. Quatrième année du règne : Babylone approche (25).
  - C. Quatrième année également : le roi brûle le livre (36).
  - D. Quatrième année également : suite (45-46)
  - E. Pendant le règne : exemple des Rékabites (35)
- V. PENDANT LE RÈGNE DE YEHOYAKÎN (aucune prophétie attribuée spécifiquement à cette période ; certaines prophéties symboliques données peut-être à cette époque)
- VI. PENDANT LE RÈGNE DE SÉDÉCIAS
  - A. Début du règne : joug de Jérémie, une lettre et un cantique (27-31)
  - B. Sept ans avant la destruction de Jérusalem : référence à la chute de Babylone (50-51)
  - C. Début du siège (21-24)
  - D. Dixième année du règne : Jérémie en prison (32-34)
  - E. Neuvième à onzième années : siège, Jérusalem brûle (37-39)
- VII. PENDANT L’EXIL (40-44)
- VIII. À UNE ÉPOQUE INDÉTERMINÉE : PROPHÉTIES CONTRE LES NATIONS (47-49)

## IX. APPENDICE (52)

### LAMENTATIONS

- I. CHANT DE DEUIL SUR JÉRUSALEM (1)
- II. RUINE DE JÉRUSALEM ET DU TEMPLE (2)
- III. SOUFFRANCES ET CONSOLATIONS (3)
- IV. LAMENTATIONS SUR LE SORT DU PEUPLE (4)
- V. PRIÈRE DU PEUPLE OPPRIMÉ (5)

### ENSEIGNEMENTS DE JÉRÉMIE ET DES LAMENTATIONS

Est-ce que les "vrais hommes" pleurent ? Notre Seigneur pleura (Lc 19.41 ; Jn 11.35). Jérémie est connu comme le prophète en larmes (Jr 8.23), mais il ne pleurait pas sur son sort. Il pleurait à cause de la condition spirituelle de son peuple. Certains pensent que les larmes sont signe de faiblesse, mais Jérémie n'était pas faible. Combien d'entre nous pourraient persévérer pendant plus de quarante ans sans voir

le moindre résultat durable de notre œuvre ? Les vrais hommes sont sensibles : ils peuvent pleurer.

Nous nous souvenons d'avantage de ce que nous avons vu que de ce que nous avons seulement entendu. Le livre de Jérémie est rempli d'images comme celle de la ceinture de lin souillée (13), du potier et de l'argile (18), du vase brisé (19), du port d'un joug (27-28) et du message attaché à une pierre et jeté dans l'Euphrate (51). Nous avons parfois besoin de supports visuels pour que d'on voie ce que nous sommes en train de dire.

La déclaration de Jérémie concernant la nouvelle alliance est importante (31.31-34). L'alliance de l'Ancien Testament était temporaire et devait être remplacée. Hébreux 8.6-13 cite Jérémie 31, soulignant que la première alliance avait été remplacée par l'alliance du Nouveau Testament de Jésus-Christ.

On trouve plusieurs références au Messie en Jérémie (cf. Jr 31.15 et Mt 2.16-18). Notez particulièrement le mot "germe", un terme utilisé par Jérémie pour identifier le Messie (Jr 23.5-6 ; 33.14-18). Quand les gens virent Jésus, ils pensèrent à Jérémie (Mt 16.14).

## Un échec magnifique (Jérémie)

Comment mesurez-vous le succès ? Par les accomplissements, les buts atteints, la popularité, une vie heureuse ? Selon presque tous les critères que l'on pourrait citer, Jérémie échoua. Son échec fut cependant magnifique.

Jérémie exerça son ministère pendant plus de quarante ans sous cinq rois (Josias, Yoahaz, Yehoyaqim, Yehoyakîn et Sédécias) et un gouverneur. Examinons le livre pour voir ce que le prophète accomplit pendant ces années.

### I. LE DÉFI DE JÉRÉMIE

- A. Son appel (1.4-10)
- B. Son message
  1. Il commença aux jours de Josias en disant : "Vous vous êtes éloignés de Dieu [3.12-13, 22 ; 8.5]. Vous devez vous repentir, non de façon superficielle mais de cœur [3.10 ; 4.4]. Si vous le faites, il existe de l'espoir [26.3]".
  2. Passages bien connus : 6.16 ; 10.23 ; 17.9
  3. À mesure que les années passaient, il dut proclamer de plus en plus que Dieu avait perdu patience, que le châtement était inévitable (2 Ch 36.16) et qu'il fallait se préparer à accepter ce qui arriverait. "Magor-missabib" !
  4. Quand Babylone arriva enfin, il dit que le seul espoir de survie du peuple et de

la ville était de se rendre (38.2, 17).

C. Le message fut présenté de plusieurs manières :

1. Prédication
2. Écriture (16.2 ; 30.2)
3. Images (cf. notes). D'autres assistèrent à ces leçons.

### II. L'ÉCHEC DE JÉRÉMIE

- A. Le peuple se repentit-il ? Leur sauva-t-il la vie ? Sauva-t-il la ville ? Non.
  1. Ils n'écouterent pas (25.3).
  2. Après plus de quarante ans de prédication, les seuls résultats étaient les ruines d'une ville autrefois belle (39.6-8 ; 52.3-23 ; 2 Ch 36.18-19) !
- B. Son œuvre fut-elle appréciée ? Non. Le peuple, les sacrificateurs, les (faux) prophètes et les princes s'opposaient à lui.
  1. On le menaça (26.8 sv).
  2. On se moqua de lui (18.18 ; 20.7).
  3. On le frappa (20.2).
  4. On limita ses déplacements (36.5).
  5. On brûla son message (36).
  6. On le mit aux entraves (20.2).
  7. On l'emprisonna pendant des années (32.2-3 ; 37.15, 21).
  8. On le mit dans une citerne pour y mourir (38).

C. Était-il heureux ? Non.

1. Il ne voulait pas prêcher depuis le début, et il ne voulait pas continuer.
2. Il se plaignit au Seigneur. On trouve au moins cinq passages où le prophète se plaint dans ce livre (ch. 11-12, 15, 17-18 et 20).
3. Il est connu comme le prophète en larmes (8.23 ; 9.9 ; 14.17 ; Lm 1-5).

III. ÉCHEC MAGNIFIQUE

- A. En dépit de tout, *il n'abandonna pas*. Il resta fidèle à sa mission tous les jours pendant plus de quarante ans (20.9).
- B. Nous avons besoin de ce message (cf. Ap 2.10).

CONCLUSION

Dieu ne mesure pas le succès par le bonheur ou la popularité, mais par le service fidèle qu'on lui rend.

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2006  
Tous Droits Réservés